

---

## **Respuesta de los autores**

**Sr. Director:** En respuesta a esa carta que se basa en otra previa escrita por nosotros («Luces y sombras de la medicina rural») sólo queremos referir lo siguiente:

**Palabras clave:** Atención primaria.  
Medio rural. Tutorización. Residente.

# CARTAS AL DIRECTOR

---

– Nunca hemos afirmado que la esencia de la medicina de familia resida exclusivamente en la medicina rural. Sólo decíamos que es un medio más propicio que el urbano por el conocimiento y la cercanía del paciente y sus circunstancias.

– Un 16,44% de la población española vive en medios rurales si nos atenemos al mero dato de la cantidad de habitantes (menos de 2.000). Pero a veces las distancias y el aislamiento son los que imprimen la ruralidad, como bien saben en Asturias y Galicia.

– Creo que el negativismo que transmitimos es el justo. Nos hemos limitado a describir la realidad. Trabajamos mucho pero nos encanta lo que hacemos. No recuerdo haber hablado de dinero, pero no estaría de más hacerlo. Todos vivimos de esto.

– Yo, afortunadamente, también soy la luz para mis residentes (un mensaje de móvil que guardo con cariño lo afirma explícitamente). Esto es lo único que me invita a seguir en la docencia.

La puesta en marcha de las rotaciones rurales en todas las unidades docentes pronto nos dará datos y seguro que nuevos retos.

**Isabel Ana Arroyo de la Rosa**

Médico de Familia. C.S. de Villanueva de la Serena. Badajoz. España.

---

1. Población y Poblamiento Rural en España. Serie Geográfica. N.º 11. 2003. p. 163-76.